
早在 !"#$ 年 % 月底，为了解决当前女大
学生就业难的问题，全国妇联妇女发展部、教
育部高校学生司、人力资源和社会保障部就业
促进司以及中国女企业家协会共同发起了“女
大学生创业扶持行动”。花木兰基金作为特邀
支持单位，与发起本次活动的领导团队共同组
织实施“女大学生创业支持行动”，为女大学
生自主创业提供全方位的指导和支持。王悦是
花木兰基金的创始合伙人之一，同时也是欧美
同学会留美分会的副会长。据王悦介绍，花木
兰基金支持女大学生创业的第一个项目已于去
年底正式启动。

前中国驻芬兰大使馆教育组一等秘书卢枫
对于这次创业行动表示明确支持，她说：“这
可真是件大好事，有资产的企业家们能有这样
睿智的想法，是符合国家和老百姓的需要的。
有了这样的想法，这件事情就已经成功一半
了。”作为一个投资人，支持大学生创业是王
悦投资的一部分。由于大学生在经验及资历方
面的欠缺，投资的项目刚开始往往很难顺利运
作，需要倾注很多的时间和精力进行管理和
引导。但王悦表示：“这是非常有意义的一
个探索。我把它当作一项公益事业，没想靠
它挣钱。在我力所能及的范围内，能够帮助
一些女大学生创业，也是留学报国的一种体
现。”同时，她也呼吁全社会的力量都来帮助
和支持女大学生创业。她表示，只要方向是
对的，在探索出一些成功的模式之后，前途
还是光明的。

尽管政府、企业家、海归等各界力量都在

献计献策帮助女大学生投资创业，这些大学生
在创业过程中还是遇到了很多困难。对此，王
悦表示：“受过基础教育，有一定的文化素
养，这是这些大学生在创业时的优势。但有些
女大学生不能吃苦，不够踏实，责任心不够强
也确实是个大问题。”在发起创业支持行动，
为女大学生提供创业资金，帮助她们解决在创
业过程中遇到的种种繁冗难题的同时，女大学
生也要力求上进。

卢枫认为，大学生在学校内不光要学习知
识，还要学一些技能和理念，更要有一些社会
实践经历。但是，现在大部分教育模式没有给
大学生提供这样的机会。另外，针对女大学生
这个特定的群体，她说：“女孩子在中学以
后，由于生理发育的差别，可能学习方面要比
男孩子弱一些。再加上教育方面的一些问题，
使得她们好像是一个弱势群体。但是，我不这
样认为。女性可以天生丽质，也可以天生‘立
志’。”
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图为王悦（左）在向到场嘉宾介绍创业项

目详情。 宿静晗摄

又到了一年的尾声，佳节将近。
欧美同学会的各个分会陆续举行了
新年联欢会。

$月 !&日上午，伴随着一场瑞
雪，留加分会的新春联欢会在欧美
同学会礼堂里举行。新老会员一起
回顾一年来一起工作、学习、奋斗的
点滴感受，也带来自己精心准备的
节目。节目中穿插着抽奖和拍卖环
节，奖品和拍品均由会员们提供。

著名“中国通”大山参加了这次
联欢会。他戏称自己也是“欧美同
学”，因为他也是在加拿大读的大

学。大山带来了加拿大驻中国大使
赵朴的新春贺信，信中大使回顾了
!&$!年中加贸易的大丰收，也表达
了继续与中国密切合作的愿望。近
年来，具有双重的知识和文化背景
的海归在两国交流合作中发挥着越
来越重要的作用。

瑞雪勾起了大家共同的回忆，
因为加拿大的冬天总是覆盖着厚厚
的白雪。“今天早上出门时，擦着车
上的雪，我就想起当年在加拿大常
常用磁带盒刮车上的冰。那磁带是
从国内带出去的，一直听了许多年，
回国后才发现，那些歌都已经成了
老歌。”老海归陈先生说，“归国后，
发现国内的变化很大。现在已经有
中国企业开始收购加拿大企业了，
过去这被认为需要很长时间去实
现。”留加人的期望，是传承前辈们
筚路蓝缕、辛勤创业的精神，发挥留
学经历的优势，帮助中国走得更远，
走得更好。

对于海归来说，欧美同学会是
融入国内环境、找到归属感的平台。
一位女海归在加拿大呆了$'年，一回
国就想方设法地联系上留加分会，找

到自己的“组织”。留加分会会长闫长
明说：“留加分会是所有留加海归的
家，也就是‘加归之家’。忠实的老朋
友和不断加入的新朋友会使分会，乃
至整个欧美同学会办得更好。”

在互相问候、交流感情的同时，
会员们也分享信息、互相帮助，还为
分会提供力所能及的支持。有位会
员在现场听说分会在筹集举办联谊
的资金，就主动提出邀请会员免费
去自己开发的度假场所联谊。

其他分会的会员也来友情相
助。留德分会的许先生说：“平时，各
个分会也经常互相走动、联谊。留加
分会需要帮助，我们也义不容辞。”

上海一名赴德学习生活 $$ 年的“海归”，
被安排在“保安队长”的工作岗位上，此事经
媒体报道后，引起了一定的关注。当事人的海
外学历背景与基层服务工作的反差，让人称
奇：海归从事基层工作，是大材小用吗？

个人理性选择，不必大惊小怪

对于海归选择到基层做服务工作，中国政
法大学社会学教授游正林说：“每个海归的个
人情况都不一样，他们如何就业，应该是他们
理性选择的结果，不必对他们的就业选择大惊
小怪。”

从澳大利亚归来的经济管理硕士黄恒，毕
业后在家乡开起了蛋糕店。“海外硕士毕业也
没什么大惊小怪的。我是经过权衡后做的选
择。开家蛋糕店，是我和女朋友在国外留学时
最大的梦想。这样还能边工作边照顾母亲。”
他慢条斯理地说。

虽说是自己的选择，但实际工作中，心理
上的不平衡还需要长时间的调整和适应。目前

在山西一家投资银行工作的海归张敏说：“刚
回国的时候，我也不能接受基层的工作，现在
可以接受了。我同学现在在做柜台接待员，每
天教导她的都是一些中专学历的人，她不能接
受，弄得自己很被动。其实，即使有很高的学
历，事业的路还得一步一步往上走。”

中国人民大学教授、就业和人力资源管理
专家姚裕群表示：“部分海归选择到基层做服
务工作，可以说是中国经济社会发展中的必然
结果，既反映了宏观的就业市场变动和过度教
育问题，也反映出个人在学业选择上的盲目性
问题。一些就业渠道不畅的海归选择了基层岗
位，其实可以为他们以后的长期发展做一些积
淀。无论是被动的还是自觉的选择，从基层做
起对长期发展都不是坏事，而是能够变成好
事。”

规划是否成熟，还需反复掂量

海归的国际留学背景及其相对高额的教育
投资，使其预期的工作与基层一线之间存在着

很大的落差。公共管理学院政治与行政管理学
系的李教授说：“海归从事一线工作，虽然
三百六十行行行都能出状元，但这种投入与
产出不成正比，是不可否认的。海归拥有较
高的知识背景，但以求稳为目的，从事一些
服务性或其他基层行业，可能是一种人才的自
我浪费。”

曾到俄罗斯留学的姜超（化名）目前在江
苏省的一家房地产公司工作。他说：“我目前的
工作时间里，做得更多的是当司机。做什么工作
或者挣多少钱不重要，只要感觉适合自己，开心
就行了。”与姜超的乐观不同，英国留学归来的
林涵（化名）显得有些无奈，他现在是河南省商
丘市的一名海归村官。“我学的是环境工程专
业。回来后，选择到基层工作，也是出于无奈。以
后的学生选择留学专业与工作内容时，请让他
们以我为鉴。”

对此，姚玉群表示：“到基层去工作，可以当
做人的一个长期发展的必要起点，而不应仅当做
一种权宜之计。海归们需要有明确的职业定位。
在留学回来后，重新思考学习的内容，从短期和
中长期考虑自身合理的用武之地。”

中国政法大学社会学系的研究生渣同学，
同样报名了某市基层管理单位的考试。他说：
“今年的就业形势不太好，大城市里的人才竞
争非常激烈，海归也不一定有竞争优势。一部
分人选择基层工作，求稳定或从小事做起，我
很能理解，但
稳定也可能使
人产生惰性或
者感觉没有实
现自己的价
值。学历只是
一种表面的证
明，看准了职
业发展路径，
把知识真正地
用到实践中
去，换来升职
空间才是最重
要的。”

来到碛口古镇，董伟心潮澎湃。
隐于大山深处的碛口古镇，仿佛世外桃源。依山而

建的村落，沿着山势层层叠加一直到山顶。巍峨、静
谧，接近天空而不语。村边的黄河之水，卷着古镇的雄
浑与壮美，滚滚奔向远方。

每当谈起碛口古镇，董伟都难掩内心的激动。他时
而用手比划着碛口古镇错落有致的建筑群，时而出神地
望着远处，回忆站在黄河边上的震撼。他感慨地说，越是
站在国际舞台上，就越发领悟到中国之美。他说：“这是
一种‘蓦然回首，那人却在灯火阑珊处’的情愫。”

带着这样一种情愫，董伟踏上了保护中国传统建筑
的征程。
“我们一直要创造的东西，其实已经存在了，只是

我们没有去发现。”比如碛口古镇，大自然给予它的是一
座荒山，村民们却依着山势合理利用了每一寸土地，完全
就地取材，将荒山雕刻成建筑艺术的典范，完美地演绎了
自然与人类的和谐共鸣。“这种因地制宜、和谐共荣的建
筑理念正是我们所追求的，而我们的老祖宗百年前就为
我们留下了。”

作为一名从事环境设计研究的海归，董伟认为自己
知道国际上需要什么样的建筑理念，同时也了解国内有
什么样的建筑瑰宝。他呼吁人们了解我国传统建筑的价
值，并在国际社会上广泛推介。

为将我国传统建筑艺术推向世界，董伟多次在碛口
调研考察，将碛口定位为“立体交融式的居住环境”，
并得到了联合国开发署和国际社团的支持。时至今日，
只要一得空闲，他都会去碛口走一走，领略那里大气磅礴
的美感和淳朴的风土人情。“我十分怀念在碛口调研的
日子。借住在当地老农家，在窗口安一张床，抬起头就可

望见窗外滚滚的黄河之水，那种大气磅礴，让人觉得可为
此放弃一切！”

面对中国的传统建筑，董伟且喜且忧。中国壮美雄
浑的传统建筑群令人惊叹，但其保护程度却让人担忧。
越来越多的传统建筑逐渐消失在城市的摩天大楼之中。
扒开城市一角，才能看到这些古老建筑零星残存的身
影。即使像碛口这样的地方，过度的旅游开发所造成的
破坏也让人心痛。

董伟同时也对传统文化遗产的未来寄予美好期望：
“所幸，人们保护传统文化遗产的意识不断觉醒，政府
也意识到可持续发展的重要性，祖国的壮美山河、灵气
秀美的建筑，将被世人瞩目。”

不管海归愿不愿意，海归的平凡时代已

经来临。热心基层工作说明海归已开始放下

光环，思考如何规划自己的职业道路。

越来越多的海归选择从基层工作做起，

这恰恰是一种理性选择的体现。因为基层工

作并不意味着海归丧失了自己的优势，也不

意味着他们将止步于基层。从基层工作开

始，踏踏实实地为自己的职业道路打好基

础，远比好高骛远要实在得多。基层起步的

海归如何走稳职场第一步，关键要看心态。

以平常心对待基层工作，切忌眼高手

低。海归的海外经历是自身的优势，但回国

面对基层工作时要有“扎根心态”。实践出

真知，基层起步的海归要学会从小事做起，

努力通过基层工作提高自己的动手能力。

海归在基层工作不能只求稳，还要有永

不放弃的进取心。基层给了海归广阔的就业

空间和创业天地，但是在基层工作的同时，

海归要学会抓住机会，不能贪图安逸，消磨

了自身的优势，最终“泯然众人矣”。

职业生涯是一场马拉松，海归不需要在

起跑线上就先人一步，但取得让自己满意的

成绩需要合理的规划。海归基层起步是奋斗

的开始，而不是结束。

留学投资十几万 回国后反而失去了“光环”

海归做保安当司机卖蛋糕不掉价
张 玉 韩冬野

专家怎么说：

对已选择到基层就业的

海归，姚玉群建议：

!、做好心理调整，既

然选择了，就要踏踏实实地

做起，塑造自己坚韧的性格

和品质。

"、在这些岗位上要能

找到并把握可能适合自己发

展的机会。

#、注意将在国外留学

培养成的综合文化素质，如

主动学习、交流沟通、独立

应对问题等，与本土文化相

融合，并运用到基层工作中

去。

$、选择基层岗位可能

只是职业阶梯上的一级，要

更加全面地考虑职业定位和

发展规划。随着职业经验和

阅历的不断积累，海归要对

自身进行评估定位，及时做

好职业生涯的调整。

起步看心态
齐 心

创·事·记

董伟：发现碛口之美
贾艳杰

爱情：他叫冯煜凯，他是毕业于法国的企业

管理硕士。他承包过大学食堂，开过小餐厅。几

经坎坷后，他用自己的积蓄与父母的资助开了一

家酒吧。历经风雨终与共同创业的女友携手进入

了婚姻殿堂。

上图为冯煜凯闲坐在自己的酒吧里，过一会

儿，他将和朋友在这里举行小型派对，告别自己

的单身生活。 张 玉文 赵 青摄

团聚的季节到了
———欧美同学会留加分会新年联欢会侧记

冯倩丽

创业的两个动力
童年志向：他叫徐飞龙，他放弃了前往著名高

校的学习机会，奔赴悉尼大学学习经济学与国际

商务；他毕业后拒绝了一家世界 (&&强企业抛出

的橄榄枝，毅然回国创立了新材料科技有限公司。

他说，经商是受母亲的影响，创业是儿时的志向。

下图为徐飞龙用自己公司购置的一台法国设

备对顾客进行身体测试后，向顾客提出健康建

议。

在欧美同学会留加分会的新春

联欢会上，著名花腔女高音歌唱家

动情歌唱。

著名“中国通”大山在用于拍

卖的加拿大冰酒包装上签字留念。

图为董伟（中间）在工地上指导设计施工。
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董伟，威斯康辛大学环境设计系终身教授，北京大学客座教授，参与了云南

中甸、山西碛口等历史文化名城的研究规划。

创业，到底图个啥？也许有人真不只是为赚钱……

链接：# 月 !& 日下午，花木兰联合会“支持女大

学生创业行动项目说明会暨企业家商务交流联谊酒会”

在京举行。在此之前，#月 )日，花木兰支持女大学生

创业行动启动仪式暨第二届女性经济影响力论坛已在北

京成功召开。


